

## EDITORIAL

### Se extiende la hoguera

El gobierno de Estados Unidos declaró la guerra al Imperio alemán, y las naciones unidas por alianza a este la han declarado a la república norteamericana.

También los gobiernos de Cuba y Panamá, deudores a la Casa Blanca del remedo de independencia de que disfrutaban, han declarado el estado de guerra con Alemania. Por otro lado se habla de que el Brasil seguirá el ejemplo de Wilson.

Llegó el momento en que hasta nosotros alcanzaran las salpicaduras de la horrible conflagración europea; y lo más triste es que ya se pretende enrolar a Costa Rica en este magno conflicto en que no tiene razón ni motivo para intervenir.

Germanófilos convencidos seríamos los primeros en abogar porque Costa Rica no interviniera en favor de los Imperios Centrales si a ello le condujeran las simpatías de algunos periodistas exaltados. Con mayor razón deseamos que permanezca neutral ahora cuando cierta prensa insinúa la idea de que luche al lado de los aliados.

¿Es que creen estos señores tan entusiastas que Estados Unidos, con todo su poder, con sus millares de millones, con su escuadra gigantesca, con sus recursos ilimitados ha de intervenir activamente en la guerra, enviando expediciones a Europa o exponiendo sus dreadnoughts al alcance de un torpedo enemigo, todo por combatir por un ideal abstracto que no es el que les ha llevado a la guerra? Hace pocas semanas el propio Wilson al dirigir a los beligerantes la nota pro-paz, tuvo muy buen cuidado de hacer a un lado, por considerarlos irrisorios, los socorridos tópicos de civilización, libertad, progreso, protección a los pueblos débiles, etc.

Y hoy, cuando, si cualquier pueblo se lanza a esta catástrofe, lo hace por satisfacer necesidades materiales de su comercio, de sus fronteras o razones políticas, es un sarcasmo que se pretenda enrolarnos en la guerra acudiendo a los viejos temas de razones de raza, razones de cultura y de civilización en que ya no creen los mismos que las emplean.

Posiblemente los Estados Unidos aprovechan este histórico momento porque atraviesa la Humanidad, y se arman, pero no para lanzar sus huestes a los campos de batalla europeos, sino para afirmar su dominio exclusivo sobre todo el continente americano.

Y en hora tan angustiosa para nuestra raza, ¿debe Costa Rica inmiscuirse en el problema mundial?

### La Experiencia es la Madre de la Sabiduría

Y tal es el caso con las experiencias clínicas, a la cabeza de los enfermos, y con los perseverantes experimentos de laboratorio.

El Dr. Gloff, médico cuya clientela apenas si puede compararse a oleajes humanos, así se expresa en sabia comunicación a las Academias de Medicina de Milán, París, Londres, Bruselas, Berlín, San Petersburgo, Madrid y Nueva York.

Mi tratamiento de la uricemia o exceso de ácido úrico y de uratos de la sangre, lo consigno en breves casos.

**Litiasis renal.**—Sra. D., casada, con tres hijos, de 35 años de edad. Sufre de dolores permanentes en la espalda y los lomos. Ha tenido varios ataques de cólicos nefríticos o renales. La encuesta en su lecho, lanzando espantosos quejidos, por dolores lancinantes en la región lumbar que no le permiten ningún movimiento y ni aun respirar. Pulso algo acelerado. Incontinencia urinaria y orines sedimentosos. Frialdad en los pies y en las manos y sudor frío. La región lumbar tumefacta y dolorosa.

**Asma enfisematosa.**—Sr. P., de 43 años de edad. Un ataque de asma enfisematosa muy grave. Sufrió de ataques asmáticos hacia varios años, y asimismo de jaquecas tenaces, dolores articulares, catarros nasales frecuentes con edema de la mucosa nasal. Había tenido un eczema en una pierna. Orines sedimentosos que demostraron al microscopio un 75% de ácido úrico. Por demás está decir que había agotado todo recurso higiénico y terapéutico.

**Arterio-esclerosis.**—Sr. S., de 51 años de edad. Se mostraba desfallecido, cansado, sin vigor, con dolores de cabeza, zumbidos de oídos e imágenes

visuales; irritable y con pérdida de la memoria. Palpitaciones y con el pulso intermitente. Orines sedimentosos, con excesivo ácido úrico al microscopio. Había sufrido de anginas o amigdalitis y de dispepsia tenaz.

**Uricemia nerviosa y visceral.**—Srta. N., de 32 años de edad. Algo pleórica, sufría de dispepsia desde temprana edad y también de cefalalgias que le hacían perder el sentido. Padece de insomnio; y si había sueño, lo era ligero y agitado. La cefalalgia le cedía a ciertas medicaciones nervinas, para reaparecer con la misma intensidad. Palpitaciones y gran malestar. No podía subir escaleras y sentía tensas las piernas y también las manos. Frialdad en los pies. Orines sedimentosos y con excesivo ácido úrico.

Aparte del tratamiento especial que cada caso, y con exclusión de alimentos productores de ácido úrico, con la indicación de un régimen sodornal y diurético, no prescribimos otra medicación interna que las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y la Vejiga. Y podemos asegurar que los resultados fueron los de una completa reposición, haciéndose notar al microscopio la reducción notable del ácido úrico y de los uratos. No puede ponerse en duda la acción disolvente y eliminadora de estos venenos de la sangre por las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y la Vejiga, que hoy recomiendo como un medio terapéutico de la mayor eficacia. Se venden en las principales farmacias y droguerías.

Muestra gratis de las PASTILLAS DEL DR. BECKER a quien la pida.

Dirijase a DR. BECKER MEDICINE CO., Departamento No. 9, 59 Pearl St., New York, N. Y.

## DE ULTIMA HORA

### Horribles movimientos sísmicos Grandes temblores Fenómenos astrológicos

(Servicio de nuestra estación radiográfica del Irazú)

WASHINGTON, 14, 1 p. m.— Avisan de Costa Rica que el Observatorio Meteorológico montado en las faldas del Volcán Irazú, ha acusado fuertes temblores y conmociones de la corteza terrestre que deben haber repercutido en varios puntos del globo. Los curiosos movimientos observados por los sabios naturalistas han despertado la atención de los que se dedican al estudio de los problemas meteorológicos, y los fenómenos de que han sido testigos en aquellas latitudes, llamarán seguramente la atención de los sabios profesionales que no atinan a explicarse la causa de los mismos.

Desde el día 2 del corriente comenzó a notarse una inusitada actividad en el citado volcán, actividad que culminó el día 6 del corriente en el preciso momento en que el Senado americano declaraba la guerra al Imperio Alemán. A la hora que esto sucedía el sol se cubrió con un opaco velo, que empañó la claridad del día, y el volcán, haciendo coro a los discursos de Mr. Wilson, lanzó fuertes retumbos que pusieron carne de gallina a muchos alemanes y germanófilos que residen en Costa Rica.

Finalmente, el día 7 del corriente, en el preciso momento

en que Menocal, Presidente de la República de Cuba, declaró la guerra a Alemania, el sol, que hasta ese momento había marchado en dirección a Occidente, hizo alto en su carrera, y se ocultó por Oriente.

Después de estos trastornos, y cuando las viejas rezadoras creían llegado el fin del mundo, comenzó a sentirse un frío cual nunca se había observado en dicha ciudad. Nevó copiosamente y se heló el agua que corría por las alcantarillas a ambos lados de la calle.

Era que el agua se había helado de espanto al conocerse la entrada de Panamá en la guerra.

### Sobran provisiones en Berlín

BERLIN, VIA SAWILLE, 14. Una gran abundancia de alimentos, como nunca se había conocido en el Imperio, se registra hoy en las principales ciudades de Alemania.

Los sabios organizadores alemanes que no habían podido explicarse el misterio, acaban de descifrarlo, y obedece, según ellos, a que la declaración de guerra del Brasil causó tal im-

presión en el pueblo, que los alemanes han perdido el apetito por completo.

Y, naturalmente, por esta razón, sobran alimentos.

### Arreglando las habitaciones de Postdam

BERLIN, 14.—Desde que se llegaron a conocer las intenciones belicosas del coronel Teddy, los buenos habitantes del Ver-

salles alemán han pensado amueblar algunas habitaciones del palacio real de Postdam, para ofrecer alojamiento al terrible

coronel Roosevelt cuando entre triunfante en aquella población, al frente de sus bien templados rough riders.

## CRONICAS DE GUATEMALA

### 15 DE MARZO DE 1917

Pocas veces en nuestra historia política los festejos y regocijos con que hoy se celebra la iniciación del nuevo Período Presidencial se han impreso de tan hondo sello de nacionalidad como en la ocasión presente. Y es que a la unanimidad con que fué electo Presidente de la República el Excmo. Señor Licenciado Estrada Cabrera en los pasados comicios, viene a añadirse la circunstancia de haber tenido ocasión tanto el pueblo como los individuos de las diversas esferas y posiciones sociales que le dieron su voto, de robustecer desde los días de la elección a la presente fecha, la alta opinión que se formaron de su candidato y la confianza que en él se tiene.

Nadie, a no ser aquellos obsecudados que por una razón u otra no pueden ser imparciales en este asunto, y formulan ciegamente sus juicios al hablar de nuestra situación política, nadie, decimos, que se coloque en el necesario punto de vista de la serenidad, puede dejar de comprender la importancia que reviste en los destinos patrios la línea constante e imperturbable de paz que ha sido la persistente, y forma, podemos decir, el eje al rededor del cual giran las diversas esferas en que desenvuelve su programa la actual Administración.

El mundo gime al contacto de la voraz hoguera que estableciendo en el corazón de Europa, envolvió en sus torbellinos a toda esta, incendió luego al Asia y al África, y últimamente ha lanzado sus chispazos precursoros de cataclismo a la misma América. Fuera de este dolor de desgarradura, el mundo gime bajo el peso del patillo de la balanza económica desplomado sobre las finanzas, sobre los negocios, sobre las condiciones de vida de todos los pueblos y de todas las naciones.

Colocados en el centro del mundo, con vinculaciones comerciales adheridas a los grandes centros comerciales y manufactureros de Europa y, principalmente, al gran dispensero de América Latina y especialmente de la América Central, los Estados Unidos del Norte, el aletazo del enorme monstruo bélico ha levantado en torno de nuestros pequeños países turbulentos oleadas de naufragio.— Por otro lado, una serie de razones históricas que crean una situación especial para Guatemala, han colocado a esta en el foco mismo de la lucha, bajo la tenaz acechanza de enemigos de todo género que, astuta y pacientemente manejando las pasiones, han planteado día a día pavorosos problemas en cuyo fondo, sin un enérgico gesto de protesta, sin una prudente mano que timonee, sin una sabia dirección que conjure, podría hallarse la pérdida de todos aquellos derechos, de todos aquellos eternos e inalienables bienes que son los primeros dones de que gozan los pueblos libres y civilizados.

Bien es verdad que algunos pueblos de Latino-América, a costa de su vigilancia y sus esfuerzos, han logrado mantener la paz, pero no lo es menos que ninguno ha tenido que afrontar tantos problemas, salvar tantos obstáculos, hacerle frente a tal cúmulo de asechanzas y mortales peligros.

El que juzga de lejos puede hallar amplio campo para sus críticas. El que ve a distancia dispone a su sabor el giro de la política que no maneja, el derrotero de pueblos y gobiernos a cuya cabeza no está, cuyos problemas hondos no tiene entre manos. Es preciso observar de cerca, haber tenido ocasión de estar presente en las íntimas palpitaciones del complicado organismo de una nación como la nuestra en horas de crisis y pe-

ligro, para formarse una aproximada idea de los elementos complejissimos a que hay que atender, de los mil hilos que hay que seguir, de la serie inaudita de cuidados, preocupaciones y esfuerzos que hay que emplear para ir sorteando los abismos.

El país que mide y pesa toda la enorme y terrible verdad de esos problemas, deposita naturalmente su plena confianza en quien ha sido el primero en consagrar vida y esfuerzos, todas las horas de la existencia al servicio de Guatemala; y cuando a ese convencimiento viene a añadirse la inmensa obra llevada a cabo en cumplimiento del anterior programa, el entusiasmo, las simpatías y el sentimiento de adhesión crecen y se cristalizan en las hermosas y nobles manifestaciones con que los ciudadanos, sin distinción de credos, antecedentes ni posiciones, acuden a demostrar su solidaridad al elegido para dirigir por un nuevo período los destinos nacionales.

Guatemala cuenta con una escuela por cada mil habitantes, lo que deja ver claramente cual es, en el sentido de la preparación de las masas populares, la norma que está impresa en la mente del Gobernante. Guatemala es también, en el concepto de la prensa imparcial del mundo, el país de los Templos de Minerva y de las Fiestas de la juventud escolar. Un Templo, armónico y blanco como la sabiduría, preside simbólicamente las ciudades, y una fiesta, bellamente descrita por articulistas nacionales y extranjeros, forma la médula de las costumbres públicas. Del Atlántico al Pacífico la red de hierro se extiende al paso de la locomotora, y se han construido doble número de millas ferrocarrileras de las que antes tenía el país. El telégrafo presta su ayuda, con hilos y sin hilos, cada vez con mayor extensión y eficacia, y aeroplanos que no llevan la amenaza y el anuncio de invasión fratricida a los campos vecinos, cruzan bajo el azul y

### UNA SEÑORA NEURASTENICA Y UN HOMBRE DE 72 AÑOS QUE HABIA LLEVADO UNA VIDA AVENTURERA EN NUEVA ZELANDIA

Tunbridge Wells, Inglaterra. "Al final de Septiembre de 1913 receté el **Hormotone** a una señora neurasténica y que padecía frecuentes jaquecas, murmullo testolífico y presión sanguínea de sólo 105. No volví a ver esta enferma profesionalmente pero los otros días la encontré en la calle y me dijo que el **Hormotone** le había devuelto la vida, que no puede vivir sin él y tan pronto como deja de tomarlo siente la diferencia. Como se ve el medicamento respondió a todas mis esperanzas."

Bournemouth, Inglaterra. "Hombre de 72 años, dice haber tenido una vida aventurera en la India y Nueva Zelanda. Cuando lo visité en enero de 1913 se quejaba de ciática, dispepsia, y incontinencia de orina y debilidad general. Un especialista dijo que no había dilatación de la próstata ni síntomas de tumor alguno. Se creyó que el estado del enfermo era debido a una alteración de la acción nerviosa. El paciente se había lastimado, hacía varios años, la columna vertebral de resúltas de la caída de un caballo.

"Comenzó a tomar las tabletas de **Hormotone**, tres veces al día, el 21 de setiembre de 1913. La presión sanguínea en octubre 5, era 100; octubre 28, 120; noviembre 2, 130 noviembre 20, 145. En la actualidad el enfermo se encuentra completamente restablecido."

**Hormotone** es un producto opoterápico de los modernos laboratorios de G. W. CARRICK CO., New York, ya que la Opoterapia es el tratamiento de las enfermedades por los extractos de las glándulas de animales, siendo la más reciente conquista de la medicina moderna.

Nuestros otros famosos Agentes.

**Secretogen**; para las enfermedades del estómago.

**Kinazyme**; especial para la tuberculosis. De gran eficacia cuando hay falta de apetito.

**Trypsogen**; 12 años de éxitos continuos en el tratamiento de la diabetes.

Mandamos una cajita con muestras y libros a quien remita en sellos de correo cinco centavos oro americano para el franqueo a la dirección de G. W. CARRICK CO., 23-27 Sullivan Stret, Departamento Doctor No. D 28, New York.

Nuestras tabletas se venden en las principales farmacias y droguerías. Pígalas a su boticario, o en San José a Hermann & Zeledón, y en Puntarenas a Manuel J. Grillo.

blanco de nuestro cielo. ¡Escuelas y ferrocarriles! He aquí el eje al rededor del cual se desarrolla el programa del porvenir. Las cifras estadísticas acusan halagadoramente que las importaciones del país van cediendo, cada año más, el paso a las exportaciones, y el trabajo van conquistando cada día más campo y poniendo en actividad productora de riqueza los infinitos recursos del suelo.

Si el programa tiene sus brillantes notas, cumplidas mientras brilla en todo su inmaculado esplendor nuestro fuero de nación soberana, el nuevo, el que se ofrece hoy a los guatemaltecos satisface las legítimas aspiraciones patrióticas. El problema económico, al que el actual conflicto del mundo ha deparado nuevas luces, al mismo tiempo que ha dado otras complicadas orientaciones, será perfectamente atendido en su aspecto monetario, financiero y fiduciario. El régimen de la tributación y rentístico habrá de formarse definitivamente.

(Pasa a la 3a. plana)

del diario oficial y que a continuación insertamos:

CARTERA DE FOMENTO

Nº 16

San José, 4 de abril de 1916.

Por cuanto es de urgente necesidad proceder a remediar hasta donde sea posible los perjuicios que ocasiona a la Comunidad la escasez de viveres que se ha hecho sentir por todas partes de la República, así como también ejercer un prudente eficaz control sobre el precio de dichos viveres, a fin de que no continúe la exagerada especulación que hoy existe en esa materia con fuerte daño para las clases pobres, y para lograr ese objeto es preciso nombrar comisiones en la capital y en provincias compuestas por personas expertas y patriotas que presten tan importante servicio:

Por tanto, El Jefe Provisorio del Gobierno de la República

Acuerda: Formar las respectivas comisiones de la manera siguiente:

Limón: Luis Kruse, Ricardo Mora, Eduardo Beeche y Frank Maduro.

Con la loable gestión del Gobierno Provisorio quedan a salvo los intereses del consumidor, pero para que esa gestión tenga toda la eficacia que ella entraña, es necesario que los caballeros que integran esas comisiones trabajen empeñosamente para que no queden frustrados los sanos anhelos del Jefe del Gobierno Provisorio.

En lo que respecta a Limón, los comisionados tendrán material de sobra para sus labores, y este pueblo se hará cargo de una deuda de gratitud para con ellos por todo el bien que le resulte de la alta misión que se les ha encomendado.

Medidas inexactas

Ya era demasiado. El pobre pueblo flaco y escualdo hasta mostrar las costillas a través del cuerpo, y chorreando sangre de

RECETA PARA ENNEGRECER EL PELO CANOSO

Composición Casera que Borra las Canas y Quita la Caspa

A un cuarto de litro de agua añádase: Ron de malagueta (Bay Rum) . . . . . 30 gram. Compuesto de Barbo . . . . . 1 cajita Glicerina . . . . . 7 1/2 gramos

Todos estos ingredientes son simples, que se encuentran en cualquier botica, muy baratos y cualquiera los mezcla. Aplíquese al cuero cabelludo una vez al día por dos semanas y luego una vez cada dos semanas hasta usar toda la mixtura.

Un cuarto de litro debe bastar para ennegrecer el pelo canoso y quitar la caspa. No mancha el cuero cabelludo; no es grasiento ni pegajoso ni se desdite. Promueve el crecimiento del pelo y lo pone suave si está áspero y lo deja lustroso.

Se venden en las boticas y droguerías.

los banderillazos que le han asestado los especuladores, viene siendo, desde hace mucho tiempo, víctima de una sorda y escandalosa estafa. La estafa de las medidas inexactas que tan severamente castigan las leyes.

Comerciantes sin escrúpulos hubieron que estafaron al consumidor dos onzas en cada libra de viveres que vendieron. Haciendo cálculos muy moderados, un 50% de los comerciantes al detal han practicado esas malas artes. Esos comerciantes por término medio vendían al público 2,000 libras de viveres diariamente, de las cuales, cercenando al consumidor 2 onzas en cada libra, obtenían los especuladores un rendimiento de 4,000 onzas, o sean 250 libras de viveres. Según las condiciones actuales, fijando un promedio de \$ 0.50 por cada libra de viveres, lo estafado al consumidor constituye un valor de \$ 150.00 diarios, durante sabe Dios cuántos años. Advertimos que nuestros cálculos son sumamente moderados, y no continuamos esta operación por no escandalizar al público.

A indicación del señor Gobernador de la provincia, se practicó una rigurosa investigación en averiguación de los hechos, y varios comerciantes fueron tomados infraganti y la autoridad de policía les aplicó severos correctivos, siendo decomisadas las pesas y medidas que resultaron defectuosas.

Ahora solamente falta que los encargados de practicar esas requisas no se duerman en sus laureles. ¿Quieren leche?

Elecciones

Tanto nos preocupan los intereses del pueblo, que olvidáramos detallar a nuestros lectores el resultado de las elecciones del primero de abril. Poco tenemos que decir, en verdad, porque el movimiento electoral en toda la provincia fué tan suave y uniforme que no prestó a la pluma margen para el más leve comentario, por sutil e inquisitivo que fuese.

Baste decir que la provincia de Limón, como un solo hombre, votó por la papeleta del Partido Peliquista.

En los hospitales

Hoy, sábado, visitamos los hospitales de la United Fruit Co. Al llegar allí nos encontramos con una innovación puesta en vigor hace tres días. En una caseta recientemente construida hay un empleado fijo, que tiene la consigna de anotar en un registro que al efecto lleva, el nombre, calidades y raza de toda persona que entra a ese establecimiento, y el objeto de su visita. En todo han de meter estos bichos de yankees la cuestión de razas.

En los salones de aquel establecimiento hay pocos enfermos relativamente. El total de los enfermos allí alojados en la ac-

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DÍA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas.) Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

tualidad es de 80, y se nos informó que en otros tiempos no bajaba de 150 el número de pacientes.

Notamos que los enfermos que sostiene la Junta de Caridad están profusamente revueltos con los de la Compañía, no pudiéndose decir en un momento dado qué número de pacientes están a cargo de la Junta de Caridad. Tomamos algunas notas. La administración y condiciones del establecimiento no nos mereció especial atención.

Fatalidad

Bertie, el hijo menor de nuestro viejo amigo don Carlos A. Shaw, de Siquirres, fué víctima de un desgraciado accidente el lunes pasado. Mientras uno de sus amigos examinaba un revólver, se escapó un proyectil del arma que fué a hacer blanco en el pecho del infortunado joven, causándole una herida mortal.

El joven Shaw fué conducido al hospital de esta ciudad, donde a pesar de los esfuerzos de la ciencia, falleció el martes, llevándose consigo muchas risueñas esperanzas que pierden su patria y su familia.

Al consignar esta nota, damos a la familia Shaw nuestra más sincera expresión de condolencia.



Dolor de Cabeza Por Agotamiento Nervioso

Esta enfermedad afecta generalmente a la mujer y el mal se halla muy a menudo asociado con otras enfermedades propias del sexo. Si no se desarrolla en la infancia, es casi seguro que presentará sus manifestaciones al llegar a la edad de la pubertad. Las personas propensas a dolores de cabeza son por regla general de un temperamento altamente nervioso. La medicina indicada es un tónico que, como las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, reconstituya el sistema, nutra los nervios y renueve el organismo entero.

Fortaleced nuestro sistema nervioso debilitado y en breve tiempo sentiréis que vuestra salud retorna y con ella nueva vida y felicidad completa.

PELIGRO

Los riñones están en la zona del peligro y requieren constante vigilancia.

El trajín diario ejerce mucha presión sobre los riñones, a veces más de lo que ellos pueden soportar, porque los riñones son unos órganos delicados, propensos a ser afectados por el exceso de trabajo, preocupaciones, o resfriados. Si se siente Ud. abatido, nervioso, irritable; si le duele la cabeza, punzadas en el dorso al inclinarse o al levantar algún peso, o un dolor lento y penoso en la espalda, tiene Ud. sobrada razón de sospechar a los riñones.

La ciática, punzadas reumáticas, dolor en las piernas, coyunturas rígidas, resaca de hidropesía, irregularidades urinarias, arrenilla y neuritis son también ocasionados por unos riñones decadentes. Estos síntomas no deben nunca menospreciarse, pues que existe siempre el peligro de una hidropesía o de los incurables mal de Bright ó Diabetes, pero enténdase que la debilidad de los riñones puede curarse si se atiende en tiempo.

Para la ataraxia ama de casa y para el hombre gastado las Píldoras de Foster para los riñones son una bendición. Regulan y sanan los riñones con prontitud, ayudándoles a filtrar de la sangre los venenos e impurezas que causan las enfermedades.

El buen efecto suele sentirse inmediatamente y la acción renovada y vigorizada de los riñones devuelve a hombres y mujeres la fuerza que sus quebraderos requieren. Las Píldoras de Foster no tienen acción sobre los intestinos. No hacen más que una cosa—limpiar y sanar los riñones—y la hacen bien. Son igualmente eficaces para hombres y mujeres, y una medicina propia para niños.

Las Píldoras de Foster para los riñones se hallan a la venta en todas las boticas. SE ENVIARA MUESTRA GRATIS, FRANCO PORTE, A QUIEN LA SOLICITE.

FOSTER-McOLELLAN CO., Buffalo, N. Y., E. U. de A.



MIKELINAS

Limón, sábado, abril 14.

Rlea jactea est

Y el ave negra cruzó el Rubicón, viendo hacia Roma. Y las legiones de César cayeron sobre la ciudad papal y sobre el destino de los pueblos libres de Europa, cuyas entrañas fueron desgarradas por las aceradas garras de las águilas del Tiber.

Las águilas siempre fueron un pajarroco funesto para la integridad de los pueblos libres. Alea jactea est, dijo el Congreso americano; y Wilson, desde la Casa Blanca, con un gesto que descubrió toda la amarillez de sus desarrollados injisivos, y con una pseudo superestición de César, vió ondular y retorcerse a través de los hilos cablegráficos el fatídico mensaje de Lansing cruzando el rubicón de los mares mundiales, hacia los países neutrales y aliados, anunciando a los ministros y cónsules

americanos que "el 6 de abril el Congreso declaró y el Presidente proclamó que existe el estado de guerra entre los Estados Unidos y el Gobierno Imperial alemán..."

Solo eso faltaba para que se dislocaran las últimas articulaciones del organismo internacional, y para que las Potencias se despojen de la hipócrita máscara de cortesía hacia el derecho ajeno y muestren el esplendor de su insolencia en su avidez de posibles y fáciles conquistas.

Las vibraciones del cable transmitiendo la funesta nueva fueron cuchilladas asestadas en el corazón de la comunidad limonense. El movimiento progresivo de la población quedó invertido. En los hogares se sintió una sacudida terrible; y, el naufragio económico de los individuos desastroso.

La alza escandalosa en las cotizaciones de letras y mercaderías prohíbe a los pobres el

aprovisionamiento de los artículos de consumo primario; y, si el conflicto se prolonga,—nosotros no queremos pensar en la integridad negativa de los acontecimientos.

El Gobierno interviene

Desde hace algún tiempo EL CORREO DEL ATLANTICO viene delatando las inhumanas especulaciones de que ha sido víctima el país en general mediante el elevado precio de los artículos de primera necesidad, y los perjuicios que en consecuencia vienen sosteniendo las clases desheredadas, y la necesidad de remediar ese mal, especialmente en Puerto Limón, donde todo parece conspirar en perjuicio del pobre pueblo, dadas las condiciones especialmente desventajosas que aquí prevalecen.

Afortunadamente nuestra voz ha tenido eco. El Gobierno Provisorio de la República en su alta mira de proteger a las clases necesitadas y velar por el bien de estas, ha emitido la providencia que hemos tomado

Hierro Nuxado Para Crear una Nueva Era de Mujeres Bonitas y Hombres de Acero.

Médicos Famosos Dicen: "En seguida les pone rosas en la cara a las Mujeres, y a los Hombres, les llena las venas del Vigor Juvenil más Asombroso. Amenudo aumenta en 200 Por Ciento la Fuerza y la Resistencia de Personas Delicadas, Nerviosas, Quebrantadas, en el término de dos semanas."

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO QUE MARCA EL ADVENIMIENTO DE UNA NUEVA ERA EN LA CIENCIA MÉDICA.

NUEVA YORK, N. Y.—Desde el notable descubrimiento del hierro orgánico, el Hierro Nuxado o "fer Nuxate" como los franceses lo llaman, ha tomado el país por asalto. Se calcula modestamente en tres millones el número de los que lo están tomando a diario sólo en este país. Lo mismo de médicos que de particulares influyen datos con los más asombrosos resultados. Tanto es así que, doctores de reconocida fama predicen a una que estamos en vísperas de una nueva era de mujeres mucho más bonitas y rosadas y de hombres mucho más vigorosos.



El Dr. King, conocido clínico y autor neoyorquino, dijo en el curso de una entrevista sobre el particular: "Si el hierro, no puede haber hombres de vigor férreo. Palidez es sinónimo de anemia. Anemia significa falta de hierro. Los anémicos tienen la piel amarillenta, la carne flaca, el músculo sin tono, el cerebro fatigado y la memoria frágil, el sistema quebrantado, la condición de ánimo nerviosa, irritable, quejumbrosa, melancólica. Cuando el hierro se aleja de la sangre de la mujer, se le alejan también las rosas de las mejillas."

En la comida más general de las Américas, las féculas, los arroces, almidones, dulces, arroces, pan blanco, galletitas de soda, galletas, macarones, filetes, tapioca, sagú, micones, harinas desmenuzadas, no se encuentran más hierro. A puro refinamiento, el hierro de la madre tierra ha sido destruido de estos alimentos ennobrecidos, y los estrafalinos métodos de la cocina doméstica, echando al sumidero el agua en que nuestros vegetales se preparan, son culpables de otra pérdida de hierro.

Por lo tanto, si deseará conservar el espíritu y vigor de la juventud hasta una edad madura, hay que suplir con el uso de hierro en alguna forma orgánica, la deficiencia de hierro en la comida, lo mismo que solía ocurrirle al cuando lo encontráis esa.

poseer el secreto de las grandes energías y resistencia y haberse llenado la sangre de hierro antes de entrar en lucha; en tanto que muchos otros corrieron a ignominiosas derrotas sin otra razón que la falta de hierro. El Dr. Schuyler C. Jaques, también de Nueva York, dijo: "Nunca he dado informes ni consejos médicos para publicidad, pues no suelo creer en ellos pero tratándose del Hierro Nuxado, creía falta a mi deber guardando silencio. Yo mismo lo he tomado y dadosele a mis pacientes con resultados de lo más sorprendente y satisfactorio. Y los que aspiran a un rápido acrecentamiento de energías, vigor y resistencia, hallarán que es un remedio notablemente de maravillosa eficacia."

# BAZAR DE CARTAGO

— RIVERA & Co. —

CARTAGO

COSTA RICA

La Tienda favorita del público por lo variado de su surtido, la buena calidad de sus artículos y la moderación de sus precios



**Dele á Sus Niños**

## EMULSION de SCOTT

para robustecerlos y asegurar su buen desarrollo.

Conserva la salud de los niños sanos.

Restablece la salud de los que están débiles ó raquíticos.

Insista en la Legítima: de SCOTT.



### Enfermo

de mucho cuidado, al extremo de temerse por su vida, estuvo a principios de esta semana el estimable caballero don Lucas D. Alvarado, decano de los abogados limonenses.

Afortunadamente al recibir los santos auxilios de manos de un hermano de la congregación de Jesús, se operó en el paciente notable mejoría, la cual ha continuado en progreso. Nos alegramos de tan feliz suceso y hacemos sinceros votos para que recupere completamente su salud.

### Viajero

Para el interior partió el martes pasado el señor Gobernador de esta Provincia, Coronel don Aristides Jiménez Tinoco. Le deseamos muchas felicidades y pronto regreso.

### 11 de abril

Una alegre diana y 21 cañonazos saludaron la alborada del 11 de abril, fecha gloriosa en nuestra historia. La sangre del

### QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior á la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina." La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

pasado se agitó con violencia en nuestras venas, evocamos las hecatombes del patriotismo y de la raza y de las gloriosas proezas de nuestros antepasados.

### Los niños belgas

El domingo pasado se celebró en el parque Vargas una simpática fiesta a beneficio de los niños Belgas. Hubo mucha animación, y muchos rasgos de generosidad. El resultado de la fiesta correspondió a los esfuerzos de sus iniciadores. Y, nosotros, mientras tanto, cavilábamos; en el país también hay muchos niños que viven de exiguas raciones y cubren sus cuerpos con girones de harapos; esos, también necesitan fiestas a su beneficio.

### Ana Pavlowa

La vimos de paso como visión lejana, gentil y seductora, y, en la melancolía en que están mudeados nuestros pensamientos, adivinábamos su arte en la dulzura que riman las harmónicas cadencias de su ser hechicero. Limón no pudo verla en apoteosis, en su cielo de haba, encadenando voluntades con el mágico tejer sus plantas sutiles y esquivas cual aves del misterio.

Pero ella lleva de nosotros todo nuestro tesoro, la sinceridad de nuestros buenos deseos.

MIKE

## 15 DE MARZO DE 1917

(Viene de la 1a. plana)

tivamente sobre sus bases de mayor justicia y equidad, al amparo de la más absoluta y acrisolada honradez administrativa. La producción nacional será, cada vez con nuevo impulso, la fuente segura y rápida del mejoramiento de las condiciones generales de vida. La agricultura, libertad de aquellas trabas en que autoridades poco escrupulosas, a despecho de las terminantes órdenes que con mira de bien público imparten las superiores, florecerá al extremo de que el país se abastezca, antes que nada, de los artículos que necesita para su propio consumo; y las industrias nacientes habrán de contar con el apoyo y estímulo más decidido de parte de toda autoridad. Escuelas, Administración de Justicia, ferrocarriles, beneficencia, ejército bien organizado y ampliamente atendido cual corresponde a un soldado cuya virtud primera es la lealtad hermanada al valor: todos esos elementos habrán de ser los colaboradores eficaces en la obra del acrecentamiento del bienestar y la cultura del pueblo y la defensa de las instituciones.

En los instantes terribles porque atraviesa el mundo, Guatemala ofrece el insólito ejemplo de la paz, el orden y la legalidad. Ante las incertidumbres de que está preñado el porvenir, oscurecido y ensangrentado por esta guerra sin igual, Guatemala levanta sus manos compactas para estrechar la enseña querida de la Patria y ceñir con una pluma del silencioso pero fuerte y altivo quetzal el pecho del hombre superior, del estadista ilustre a quien el pueblo, con

una unanimidad sin precedente, le ha confiado la dirección de sus destinos.

Día memorable este en que él asciende los peldaños del altar en cuya cima refulge nuestra Constitución, para prestar el solemne juramento de consagrarse a la Patria y a la dirección de su camino! En estos instantes el cañón cívico, que relata glorias y no anuncia hecatombes, truena en todos los ámbitos de la República, banderolas de azul y blanco flamean por doquiera, como una petición al Cielo para que colme con sus bendiciones a Guatemala, y arcos de triunfo saludan la aparición del Primer Magistrado, en señal de pleitesía y adhesión. El país entero sabe los momentos solemnes porque atraviesa, y deposita en el preclaro Gobernante la plena confianza de que será en todo tiempo el primer autor de la obra de progreso, el primer colaborador de nuestras instituciones liberales y el primer baluarte de la Independencia y soberanía nacionales.

El "Diario de Centro América" se asocia al regocijo público, y con todo el pueblo dedica sus más fervientes votos a la salud y ventura personal de su Gobernante y a la prosperidad, grandeza y bienestar de Guatemala.

(Del Diario de Centro América, de Guatemala.)

### RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## La acción submarina

Hay individuos obsecados que niegan el éxito de esos minúsculos barcos de combate en quienes Alemania ha puesto sus esperanzas. Para estos incrédulos hemos coleccionado esta serie de artículos publicados en importantes periódicos ingleses y franceses, de cuya parcialidad no cabe duda.

"Hoy día estamos mucho más expuestos á un desastre por mar que por tierra, y esto no por falta de nuestra Marina. Los nuevos submarinos alemanes, que salen de los astilleros en número

**¿Va Ud. Para Abajo?**  
La Dispepsia se encargará de llevarlo pronto. Otros se han librado de sus males usando  
**PASTILLAS del Dr. RICHARDS**  
para el estómago  
**PRUEBELAS HOY MISMO**  
En casos de estreñimiento, biliosidad, impurezas en la sangre, fiebres, etc., etc.  
**LAXOCONFITES del Dr. RICHARDS**  
EL TONICO-LAXANTE IDEAL

**HENRY DYER & Co., INC.**  
NEW YORK, N. Y.  
EXPORTADORES E IMPORTADORES GENERALES  
Representados por A. CÁMARA  
Solicitamos consignaciones de productos indígenas

LA FAMOSA  
**NEW HOME**  
GOZA FAMA DE SER LA MEJOR MAQUINA DE COSER  
LA VENDEN:  
**W. STEINVORTH & Hno.**  
San José, Puntarenas, Limón y Alajuela

## A ZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los Ingenios Victoria o Aragón y quedará satisfecho con su compra. Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor en mis oficinas, las cuales estan situadas:  
San José, frente al Royal Bank, Calle del Comercio. En Limón, frente al mercado.  
**Guillermo Niehaus**

## Edgar Knöhr y Cia.

SAN JOSE — LIMON  
Ventas al por mayor y al detal

**A. CAMARA**  
CARTAGO COSTA RICA  
Representante de los Mayores Fabricantes del Mundo.  
Condecoraciones, Medallas para Colegios, Fichas, Placas de Metal, Trofeos, Divisas, Botones, Insignias, etc.  
CATÁLOGO LUJOSO GRATIS  
ARTICULOS DE METAL DE TODAS CLASES SE SUMINISTRAN MUESTRAS Y DIBUJOS GRATIS.

Anúnciese en "EL CORREO DEL ATLANTICO"

## Juan Knöhr Hijos

Almacén de abarrotes y géneros  
San José

**LEWIS SIMAS JONES & Co.**  
de San Francisco, Cal.  
IMPORTACION, EXPORTACION  
Arroz, Harinas y mercaderías en general  
REPRESENTANTE EN COSTA RICA  
VICTOR FABIAN—SAN JOSE  
AGENTE EN LIMON, AGENTE EN PUNTARENAS,  
LUIS KRUSE TEODORO ROIZ

**SE NECESITAN**  
permanentemente 25 buenas costureras y sastres, en la tienda LA COMPETENCIA de  
Antonio Herrero N.  
ROPA HECHA AL POR MAYOR Y AL DETAL

**LA COPA BLANCA**  
ABARROTES LICORES  
CRISTALERIA FERRETERIA  
RIVERA & Co.—CARTAGO, C. R.

HACE UN PLACER DE  
LA DIGESTION SI SE  
TOMA CON LAS COMIDAS

# CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Agentes en Limón COSTA RICAN SODA WATER FACTORY

DA VIGOR A LOS VIEJOS,  
FUERZA A LOS JOVENES  
Y BELLEZA A LAS MUJERES

ro creciente, son capaces de inferir grave daño a la navegación británica. Estamos amenazados, no de una derrota terrestre; sino de tener que pagar el castigo de vivir en pequeñas islas.

En primer término, nos amenaza una gran escasez de víveres, y en segundo lugar, la falta de materiales que son necesarios para la fabricación de los artículos más esenciales.

Bien meditó, prudentemente, sus palabras sir John Jellicoe cuando dijo, hace pocos días, que el peligro de los submarinos era mayor ahora que en cualquier período de la guerra. Tal como concebimos la situación, el porvenir de la guerra será una especie de competencia entre la habilidad de los alemanes de privarnos de nuestros aprovisionamientos hasta el punto de que nos impidan continuar la guerra con eficacia, y, por otro lado, la habilidad de los aliados para asestar un golpe decisivo en tierra antes de que el mencionado punto se haya logrado.

Necesitamos más buques mercantes, y lo más pronto posible; esto es, por ahora, una necesidad absoluta. Tenemos que activar también construcción de nuevos buques, empleando en ella toda la rapidez posible. Es notorio que hemos sido incapaces de construir tantos buques mercantes como hubiéramos debido hacer durante la guerra, a causa de las necesidades de la Marina militar, que, con derecho, tenían que ser atendidas en primer lugar. No queremos insistir más; evitemos sencillamente a nuestros lectores a que consideren cuidadosamente la gravedad de la situación que hemos tratado de pintar, y que ha quedado demostrada por sir John Jellicoe.

(De The Spectator, de 1.º de febrero de 1917.)

"El submarino es el peligro más serio con que Inglaterra hasta ahora haya tenido que tratar. El enemigo pone en práctica una forma de guerra que, si fuese a su lógico extremo, cerraría los mares a todos los buques con excepción de los gruesos armamentos: los cuales también correrían peligro.

El submarino ha creado una situación perfectamente nueva, por ser una máquina de destrucción invisible. El enemigo ha construido en los últimos tiempos sumergibles más grandes, más rápidos, más poderosamente armados, y con mayor resistencia marítima. Pueden operar en aguas profundas. Estos son los buques que actualmente producen tanta destrucción.

El submarino hiere el nervio vital de los aliados, que es su transporte marítimo. Si ese nervio se corta o se lastima, todo el vasto organismo comercial y bélico decae o se paraliza. Por este motivo; Alemania está concentrando su vasta energía y maravillosa organización sobre la tarea de destruir el comercio de los enemigos. Alemania sabe que los aliados tendremos que ceder si la destrucción llegare a cierto punto.

Antes de esta guerra era creencia general que la intercepción del comercio había pasado a la historia. Una vez establecido el dominio de las comunicaciones marítimas, o bloqueadas las flotas del enemigo en sus puertos, los mares iban a estar abiertos para los buques de Inglaterra y sus aliados, y cerrados para las flotas adversarias. Nadie se fijó en la posibilidad de las minas, ni pensó en que éstas podrían ser colocadas por los submarinos. Actualmente, la mina y el submarino no han desaprobado las teorías de la guerra naval existentes antes de esta guerra, las cuales quedan tan firmes como siempre. Lo que pasa es que estas nuevas máquinas de destruc-

ción han demostrado, sencillamente, como consecuencia, que las viejas teorías ya no son aplicables, en cuanto que nuestro país, con los recursos de que dispone, no puede hacer lo que pensaba poder hacer. Aunque los cruceros enemigos, con pocas excepciones, hayan desaparecido de los mares, y la flota británica ejerza allí la vigilancia que se esperaba ejerciera, se ha demostrado que todo resulta ahora ineficaz, porque siendo indudable que el enemigo está bloqueado, no es menos cierto que los aliados lo están también.

Se afirma que es imposible destruir las principales fuerzas combativas del enemigo, bajo las condiciones que hoy prevalecen. Si esto es imposible, no hay quien pueda ver la solución.

Por falta de números exactos resulta imposible apreciar la situación en detalle; pero, en términos generales, se puede definir como una lucha de competencia contra el tiempo. Si Alemania puede destruir muchos buques, neutrales como beligerantes, antes de que ella sea vencida en tierra por la presión de las fuerzas económicas, por combates o por, ambos factores, ella ganará la guerra.

La Marina mercante ha sido, en la práctica, privada parcialmente de la protección de nuestra Marina de guerra, la cual, durante generaciones, ha sido considerada como nuestro supremo recurso; y ha sido privada de ese amparo, y esto es lo insólito; en un momento en que la Marina de guerra es más fuerte que nunca y se encuentra en incesante actividad."

(De The Morning Post, de 1.º de febrero de 1917.)

"Hace más de veinte años que cierto caballero de imaginación escribió un libro titulado *Cuando todos los hombres mueran de hambre*. Grandes núcleos de la población del mundo entero están acercándose peligrosamente a esta situación, hoy día, y la Gran Bretaña sólo en parte está exceptuada de esta posibilidad. La amenaza submarina se ha hecho gravísima en los últimos tres meses, y no existe ninguna razón para que disminuya de hecho durante el mes o dos meses venideros. Probablemente nos hallaremos en la próxima primavera ante una grave escasez de alimentos. Aquellos de nosotros que se quedan en casa están pasando por la prueba más dura de la guerra.

Debemos sentirnos contentos o, mejor dicho, contentarnos con aceptar las rotundas afirmaciones de sir Edwar Carson y del almirante Jellicoe, hechas el viernes pasado a la Liga Naval, de que se están tomando medidas, que se esperan habrán de ser adecuadas, para contrarrestar las devastaciones producidas por los submarinos enemigos. Sin embargo, es una verdadera lástima que la última dirección del Almirantazgo pecara por falta de previsión, dejando este asunto por espacio de diez y ocho meses.

No se hizo caso de los avisos preventivos; la Prensa gubernamental continuaba engañando a la nación, y el Almirantazgo yacía en el más profundo de los sueños. Si las autoridades se hubieran dado cuenta de que era absolutamente seguro que los alemanes desarrollarían su táctica submarina, ahora no estaríamos contemplando con angustia la lista de buques perdidos. Estamos sufriendo y seguiremos sufriendo por la ceguera de la última dirección del Almirantazgo.

En la Gran Bretaña, ningún estímulo rápido de cultivo en el interior del país puede, ni con mucho, nivelar el balance, y, mientras, los buques con víveres siguen hundidos. Un patrón real estimaba en 1915 que sólo el 20 por ciento del trigo consumido en tiempos normales en Inglaterra era cultivado en el interior del país. En aquel período importábamos un 44 por 100 de nuestra carne, el 64 por 100 del queso, el 53 por 100

de nuestra mantequilla y el 55 por 100 de huevos. Nuestras importaciones de víveres no habían bajado seguramente del nivel de esas proporciones cuando la guerra empezó. En la actualidad dependemos principalmente del pan que nos traen los buques (pan que nos viene por el mar); y, según informes de Alemania, ésta ha hundido 400,000 toneladas de buques en un solo mes, el de Diciembre.

¿Es así posible que evitemos la muerte, por hambre?

Los estómagos vacíos no pueden esperar un año entero.

El consumo normal del trigo por cabeza de población es de 320 libras al año; y aunque se halla substituido pródigamente con patatas, tampoco ello es todo si el Gobierno no obtiene la necesaria mano de obra adoptando alguna forma de servicio civil obligatorio para los hombres e invocando enseguida la ayuda ilimitada de las mujeres.

Si en cada casa del país se redujese severamente la cantidad y el número de las comidas; si cada hombre y cada mujer resolviese "comer menos y reflexionar más", mientras las subsistencias sean comparativamente abundantes, podríamos mirar el porvenir con más alegría. Pero tendremos que llegar muy pronto a un menor consumo de víveres, lo mismo si lo queremos que no queriéndolo."

(De Daily Mail, de 20 de enero de 1917.)

"El 1.º de Febrero de 1917 hace época en la historia de la gran guerra, porque señala el comienzo de la fase final, de la gran lucha, el principio de una naval contienda sin cuartel y en la que forzosamente habrá de sucumbir uno u otro de los beligerantes.

En este grave instante parece que los Ejércitos sólo han sido formidables consumidores de hombres, oro, pan, carbón y carne, y que sus choques épicos no han servido más que de preparación y para apresurar la hora del decisivo duelo de miseria que da principio. No debemos ni exagerar ni desdeñar los posibles efectos de la amenaza germánica. De realizarse, aunque sea de un modo incompleto, la navegación neutral quedará suprimida y la de los aliados muy disminuida, por la posibilidad de aumentar y hasta de mantener los efectivos de las flotas mercantes.

Resistencia y victoria dependen, pues, de las reservas, almacenadas, de la previsión, de la organización y del reparto.

Orden y organización, tal es en este momento decisivo la fórmula del triunfo. Eso no se consigue sin disciplina, y ésta supone la existencia de un jefe. ¿Dónde está?

A grandes males, grandes remedios. Se han tomado medidas. ¿Cuáles? Lo sabremos cuando sean aplicadas; pero si no fueren eficaces, ¿no sería tarde para modificarlas?

La funesta especialización naval nos amenaza con temibles complicaciones. Lo primero es mirar y ver claro, y si Gobierno, Parlamento y país se dejaron llevar de lo que se alcanza a unos cuantos especialistas de técnicas opiniones, nos precipitaríamos en una peligrosa aventura.

En esta guerra, nuestro mayor enemigo ha sido el misterio. No dejemos comprometer el fruto de tan grandes esfuerzos, de tantos sacrificios."

(De la Petit Gironde, de 3 de febrero de 1917.)

"El recrudecimiento de la guerra submarina, que desde hace algunos días es un hecho consumado, hace figurar entre las más graves preocupaciones nuestras la de lograr medios de lucha contra el sumergible, y de los más eficaces son el avión de Marina el hidroavión y el dirigible de la Armada.

Sabido es que existe, por lo menos en Francia, una aviación

marítima diferente de la aeronáutica militar terrestre. La apuntada circunstancia presta interés a los siguientes párrafos de un informe del diputado Pierre-Etienne Flandin:

"En la guerra terrestre, la aeronáutica tiene una misión única. Hay que aplicarla a la guerra naval. Merced a su anticipación de la rutina y al desarrollo de nuevos elementos, nuestros enemigos han hecho del ataque submarino una de las más peligrosas formas de la guerra naval. Para precavernos de este riesgo hubiera sido necesario que también nosotros hubiésemos recurrido a medios diferentes de los habituales, por ejemplo, haber convertido el dirigible y el hidroavión en gendarmes contra el submarino.

La aeronáutica marítima puede cumplir dos misiones: reconocer los movimientos del adversario y vigilar las costas; atacar y destruir.

Gracias a su movilidad extraordinaria, sus aparatos pueden inspeccionar un sector extenso, descubrir al submarino aunque navegue por debajo del agua y dar aviso de su presencia por medio de la telegrafía sin hilos, y merced al armamento de que están provistos esos aparatos, también les es fácil atacar al sumergible.

Por último, el breve plazo que requiere la construcción del material de aviación y de hidro-aviación permite la formación rápida de una flota aérea de vigilancia y de combate y de organizar un sistema defensivo, cuya eficacia estaría en razón directa de la generalización de su empleo."

(De Le Temps, de 27 de enero de 1917.)

"Los alemanes han tomado la decisión de hacer la guerra submarina sin restricción. El punto importante a la hora actual es saber cuales son las medidas tomadas o a tomar por los aliados para prevenirse contra esta nueva amenaza.

No hay que disimular, en efecto la gravedad del problema. La guerra submarina alemana, empezada en Octubre de 1914; hubiera podido y debido ser contenida desde el principio si se hubieran tomado todas las medidas necesarias. Pero las tergiversaciones e insuficiencias de medios han aumentado la audacia de nuestros enemigos. Su ofensiva ha progresado constantemente por no encontrar entre los aliados medios bastante poderosos para combatirla. Y ahora los alemanes, con sus 250 submarinos, en vez de los 32 de que disponían al principio de las hostilidades, nos imponen su guerra marítima. El hecho nos obliga a seguirles en ese terreno.

¿Cuál es el fin de nuestros enemigos? Es muy defendido. No pudiendo navegar, siendo prohibido el mar a todos sus buques mercantes, ellos quieren impedir por sus submarinos la navegación de los demás países aliados. A este efecto, amenazan sucesivamente todas nuestras líneas marítimas. Han perseguido su objeto con una tenacidad ciega, sin preocuparse de las dificultades de cualquier naturaleza.

A medida que se desarrollaba el plan alemán, los aliados, obrando lo mejor que podían en sus esferas de acción respectivas, hubieran debido examinar todos los medios de conjuntos defensivos u ofensivos. Por haberlo hecho de modo incompleto, los medios puestos en acción han sido insuficientes.

Ahora la cuestión se presenta con tal agudeza, que hay que solucionar con urgencia el problema de la guerra submarina. Hay que obrar rápidamente, y con este fin es preciso cambiar los métodos seguidos hasta la fecha.

Las más eficaces medidas son las de conjunto, y estas exigen la colaboración de los aliados y la coordinación completa de sus esfuerzos.

En una palabra, para ensanchar una fórmula conocida se

necesita "la unidad de acción marítima sobre la unidad del frente".

Igual que nosotros, y más que nosotros, Inglaterra se da cuenta del peligro; quiere poner en tensión sus nervios y obrar con todo su poder para conjurar. Ha llegado la hora de acción. Incumbe a nuestros gobernantes, demostrar ahora que son capaces de obrar."

(De Le Journal, de 2 de febrero de 1917.)

## LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGUENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## ALGUNAS NOTAS

### De regreso

el señor Cura Párroco de esta ciudad doctor don José Badiella C., regresó de la temporada que en busca de salud, hizo en estos últimos días. Sentimos mucho que del todo no esté restablecido, pero si celebramos con beneplácito verlo de nuevo entre nosotros y de presentarle nuestros respetos al ilustre sacerdote.

### Obito

En San Rafael de Oreamuno dejó de existir el jueves por la tarde el acaudalado agricultor don Manuel Granados.

El viernes se verificaron suntuosos funerales en la iglesia de dicha villa, verificándose el entierro a las tres de la tarde, el que estuvo muy concurrido.

Nuestras frases de condolencia a la viuda e hijos.

### Comenzaron

ya las clases en la Escuela del Padre Peralta, que ofrece la ventaja de no tener el incon-

veniente de "horario alterno" como en las otras escuelas oficiales. Nótese animación en los niños asistentes y mucho entusiasmo en el Cuerpo de Maestros.

### Magnífica

ha sido la adquisición que nuestro municipio hizo con la compra del camión a don Próspero Fernández; lo único malo es que apenas han transcurrido muy pocos meses del nuevo contrato celebrado con don Manuel Escoto para el acarreo de basuras; posiblemente y mediante una indemnización, rescindan dicho contrato para utilizar de manera práctica y económica, los servicios de este hermoso carruaje.

### Nueva fábrica

El comerciante don Juan Rafael Alfaro, ha instalado en su establecimiento, una nueva Fábrica de Café Molido.

Deseámosle éxito completo en su nueva empresa

### Matrimonio

El 23 del presente mes y a las 5 a. m. en la iglesia parroquial de esta ciudad, se juraron amor eterno ante el altar, la simpática señorita Anita Montoya, con el apreciable joven don Joaquín Trejos M.

Interminable luna de miel, deseamos a los contrayentes.

### Disgusto general

se nota en todos los círculos, con motivo del establecimiento de la Pena de Muerte en la nueva Constitución Política y no es de extrañar que el público suplique su no aceptación a los señores diputados.

### A otro puesto

se rumora que marchará en breve don José Madriz, actual Jefe de Higiene Municipal. Si es para mejorar nos alegramos de la noticia y felicitamos al amigo Madriz.

TELEFONO 34 APARTADO 42

ENCUADERNACION LIBRERIA FOTOGRAFADO

Desde el trabajo más humilde hasta el artístico y de gusto más exigente, se ejecuta en la

IMPRESA BONILLA

ALEJANDRO J. BONILLA

PROPIETARIO

Impresiones a varias tintas  
Nitidez, economía y prontitud  
Ordene sus pedidos a esta su casa

CARTAGO PAPELERIA COSTA RICA

THE WERBRO RIBBON MFG. Co.

PATERSON, N. J.

WERTHEIMER BROTHERS

PROPIETARIOS

19-25 E. 24th St., NEW YORK, N. Y.

A. CÁMARA

Representante general en Costa Rica

Suscríbase a "El Correo del Atlántico"

3794 IMPRESA BONILLA

CARTAGO — COSTA RICA

## SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.